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КОРОТКО О ВАЖНОМКОРОТКО О ВАЖНОМ

Библиотека NEXT: как её видят культурологи ИГХТУ
День кафедры студенты-гуманитарии ИГХТУ провели в … научной библиотеке

21 сентября 2016 года по приглашению В.Е. Ка-
шаева – директора ЦУНБ и члена ГАК по направ-
лению «культурология» преподаватели и студенты 
гуманитарного факультета вошли в 9.30 в Иванов-
скую универсальную научную библиотеку и… про-
вели там весь день. Мы рассказывали и показывали 
(о проектах в лучших европейских и российских биб-
лиотеках), читали стихи и прозу (свои и мэтров, на 
русском и еще 9 иностранных языках), играли спек-
такль, подарили и представили идею создания ак-
туальной истории города на материалах личных 
архивов (доцент кафедры истории и культурологии 
Д.В. Самотовинский) и многое-многое другое.

Начинала День кафедры 
истории и культурологии 
доцент О.Н. Масленникова, 
которая продемонстриро-
вала (вместе с «ученым ко-
том» – студентом гр. 4/50 
В. Тутуевым) возможности 
серьезной Большой библи-
отеки в работе с малень-
ким (начальная школа) чи-
тателем. 

Для взрослых читателей 
и профессиональных би-
блиотекарей программа на-
чалась с презентации кни-
ги руководителей Центра 
А. Тарковского (ИГХТУ): 
зав. каф. истории и культу-
рологии, к.фил.н., доцента 
М.А. Миловзоровой и де-
кана гуманитарного фа-
культета, д.и.н, профессо-
ра Е.М. Раскатовой «Архив 
А.А. Тарковского, Юрьевец: 
опыт научной и проект-
ной презентации». Имен-
но они вместе с В.Е. Кашае-
вым и Л.А. Царьковой раз-
рабатывали сценарий все-
го «Дня». Эти книги были 
вручены всем участникам 

встречи для библиотек (бес-
платно, т.к. издание поддер-
жано Правительством Ива-
новской области). 

Мы мечтали и расска-
зывали о том, что для каж-
дого из нас значит «библи-
отека будущего», библиоте-
ка, в которую хочется при-
йти, чтобы читать книги 
и работать. Это – самая со-
временная научная (визу-
альная культура, культур-
ная география, семиотика 
пространства и т.п.) и ху-
дожественная литература, 
это – актуальные работы по 
социокультурному проек-
тированию (на любых но-
сителях), это – меняющее-
ся пространство самой биб-
лиотеки и её залов. В одном 
из проектов участвовали 
учащиеся Ивановского об-
ластного художественного 
училища  (группа 4Д, руко-
водитель Н.Н. Павлова), ко-
торые прямо на наших гла-
зах создавали современ-
ный объект – «Центр рисо-
ванных историй» – комик-

сы по выбранным произве-
дениям: А. Чехов «Каштан-
ка», А. Грин «Алые паруса» 
и др. 

Мы показали, как мож-
но использовать на поль-
зу книге и читателю такое 
редкое пространство науч-
ной библиотеки как… лест-
ница: студенты-культуро-
логи 2 курса читали тексты 
о лестнице (К. Бальмонт, 
Л. Улицкая и др.) на… по-

жарной лестнице; студенты 
первого курса на централь-
ной лестнице представи-
ли разные мнения о сту-
денческой библиотеке бу-
дущего, а третьекурсники 
читали прозу П. Зюскин-
да «Контрабас» и слушали 
великую музыку на винто-
вой лестнице. Именно этот 
проект (рук. М.А. Милов-
зорова) признан лучшим, 
и его участникам предло-

жено повторить выступле-
ние в важный для ЦУНБ 
день – 6 октября.  

А еще мы доказали, что 
библиотека может и долж-
на участвовать в решении 
сложных современных проб- 
лем, в первую очередь, в на-
лаживании межкультурной 
коммуникации студентов. 
Студенты разных стран чи-
тали стихи А.С. Пушкина, 
доцент кафедры иностран-
ных языков и лингвистики 
В.В. Ганина предложила по-
думать о трудностях и воз-
можностях перевода класси-
ческих художественных тек-
стов, а доцент кафедры рус-
ского языка Ю.Н. Здорикова 
вместе со студенткой из Ки-
тая демонстрировали и ком-
ментировали особенно-
сти повседневной языковой 
культуры и ее зависимость 
от ментальности народов. 

Мы вышли из стен на-
шего университета, чтобы 
еще раз рассказать учреж-
дениям культуры о возмож-
ностях современного социо-

культурного проектирова-
ния. Участниками встречи-
семинара были не только 
сотрудники ЦУНБ и всех 
библиотек города Ивано-
ва, включая вузовские, но 
и студенты отделения биб-
лиотековедения Ивановско-
го колледжа культуры. Са-
мый важный отзыв, кото-
рый мы услышали по завер-
шении всех встреч и дис-
куссий: «Вы перевернули 
наше представление о со-
временной библиотеке, да-
вайте сотрудничать!». По-
лагаем, это – главное!!!

P.S. Кстати, материалы 
о ряде проектов были пред-
ставлены в дипломе вы-
пускницы гуманитарного 
факультета А. Игнатьевой 
(рук. профессор Е.М. Рас-
катова), который готовил-
ся по заданию Департамен-
та культуры и туризма Ива-
новской области и был от-
мечен В.Е. Кашаевым еще 
на защите диплома в июне 
2016 года.

Соб. инф.

Губернатор познакомился 
с «умными» технолоГиями

В ходе своего рабочего визита в Шую 11 сентября с.г. гу-
бернатор Ивановской области Павел Коньков оценил опыт 
внедрения передовых технологий на ряде текстильных 
предприятий. Во встрече приняла активное участие зав. ка-
федрой ХТВМ ИГХТУ профессор О.И. Одинцова.

Предприятие «Умный текстиль» тесно сотрудничает с 
нашим университетом. Кафедра ХТВМ участвует в разра-
ботке и внедрении в производство цикла новых техноло-
гий, направленных на создание функционального текстиля 
с заданными свойствами (акарицидными, лечебно-профи-
лактическими, бактерицидными и др.). В работе задейство-
ваны не только преподаватели кафедры, но и магистранты 
и аспиранты. Губернатор отметил положительные стороны 
такого сотрудничества, актуальность подготовки кадров для 
текстильной отрасти, перспективность новых научных на-
правлений.

Диплом и памятная меДаль –  
маГистранту Дмитрию меркушеву

20 сентября 2016 года в г. Москве состоялся X всерос-
сийский конкурс проектов молодых учёных, в котором 
приняли участие студенты и аспиранты из вузов и научных 
организаций разных регионов России. Конкурс был органи-
зован РХТУ им. Д.И. Менделеева, Российским союзом хи-
миков и Российским химическим обществом им. Д.И. Мен-
делеева и проходил в Экспоцентре в рамках XIX Междуна-
родной выставки «Химия-2016».

Ивановскую область в финале конкурса представлял 
магистрант 1 курса факультета фундаментальной и при-
кладной химии Дмитрий меркушев (научный руководи-
тель – к.х.н., доцент кафедры неорганической химии Мар-
фин Ю.С.). Работа Дмитрия была посвящена возможностям 
использования эффектов агрегации бордипирриновых лю-
минофоров для направленного изменения их свойств и со- 
здания органических светоизлучающих диодов.

Наш молодой учёный доказал актуальность свой работы 
и практический интерес для химических предприятий, про-
демонстрировал высокий уровень исследований. Это позво-
лило Дмитрию занять призовое место и получить диплом 
3 степени и памятную медаль от организаторов конкурса.

анатолий орлов –  
стипенДиат ио рспп

Именная стипендия Союза промышленников и пред-
принимателей Ивановской об-
ласти на 2016/2017 учебный год 
в номинации «Технология и обо-
рудование химических произ-
водств» присуждена студенту 
факультета неорганической хи-
мии и технологии анатолию 
орлову. 

А. Орлов учится в ИГХТУ по 
направлению «Микроэлектрони-
ка и твердотельная электрони-
ка». Занимается научной рабо-
той – исследует разряды посто-
янного тока при атмосферном 
давлении с жидким катодом. А 
еще Анатолий – отличник учебы (средний балл 91), спорт- 
смен и активист студенческого правительства. Это целеу-
стремленный, трудолюбивый, ответственный человек, кото-
рого ценят и уважают и в своей группе, и в СП.

Рубрику ведет Т. Устинова 

                    Первому доктору Honoris causa ИГХТУ  
               Томасу Торресу – 65!

Исполнилось 65 лет профессору Томасу Торресу – первому почетному доктору ИГХТУ, давнему другу и делово-
му партнеру нашего университета.

Томас Торрес Себада родился в Мад- 
риде. Как и все его сверстники, мечтал 
стать игроком мадридского «Реала». 
Увлеченность химией пришла, когда он 
стал студентом Мадридского автоном-
ного университета (МАУ). Постепенно 
эта увлеченность перешла в страсть 
и стала его путеводной звездой. 

В 1978 году Т.Торрес блестяще за-
щитил диссертацию в Институте ор-
ганической химии Академии наук Ис-
пании. После этого была двухлетняя 
стажировка в институте М. Планка 
(Мюнхен) под руководством проф. Ше-
фера. В 1985 году Т. Торрес возвраща-
ется в alma mater уже как профессор 
департамента органической химии, 
а в 2000 году ему присваивается звание  
Full-professor МАУ.

Благодаря своей творческой энер-
гии и организационным способно-
стям, в 90-х годах Т.Торрес создает 
собственную научную группу – одну 
из первых в Испании, работающих 
в области молекулярных материа-
лов. В настоящее время интернацио- 
нальная по составу научная группа 
проф. Т. Торреса ведет фундамен-
тальные и прикладные исследования 
в области фталоцианинов, сабфтало-
цианинов, порфиринов, углеродных 
наноструктур и молекулярных ансам-
блей на их основе, представляющих 
интерес для энергетики (органические 
и гибридные солнечные батареи), эко-
логии и медицины (новые препараты 
для фотодинамической терапии рака 
и борьбы с атеросклерозом).

Проф. Томас Торрес дважды был 
удостоен звания «Doctor Honoris Cau-

На фото: проф. Томас Торрес и Ольга Трухина, начавшая 
работу в лаборатории Т. Торреса еще студенткой ИГХТУ, 
а в конце 2015 года защитившая докторскую диссертацию 
в Мадридском автономном университете. 

sa»: в 2009 – ИГХТУ  
и в 2016 году – Универси-
тета «Мигель Эрнандес», 
Испания. В 2013 году он 
был признан победите-
лем и награжден золотой 
медалью Королевского 
химического общества Ис-
пании, в 2016 году удосто-
ен престижнейшей премии 
Линстеда в области химии 
фталоцианинов. 

Проф. Т.Торрес сто-
ял у истоков Договора 
о международном со-
трудничестве между 
Ивановским государ-
ственным химико-техно-
логическим университе-
том и Мадридским авто-
номным университетом, 
который успешно раз-
вивается на протяжении 
более 15 лет. Результаты 
совместных исследований доклады-
вались на различных международных 
конференциях, опубликованы в веду-
щих научных журналах. В рамках Дого-
вора значительные разделы эксперимен-
тальной части докторских диссертаций 
были выполнены Исляйкиным М.К. и Да-
ниловой Е.А. в лабораториях, руководи-
мых проф. Т. Торресом. Он является со-
руководителем четырех диссертацион-
ных работ на соискание ученой степени 
кандидата химических наук аспирантов 
ИГХТУ Елькина И.А., Ягодаровой Л.Д., 
Трухиной О.Н., Филатова М.С.

В настоящее время Томас Торрес 
является профессором органической 

химии МАУ, старшим научным сотруд-
ником IMDEA и с 2013 года – директо-
ром Международной научно-исследо-
вательской лаборатории наноматери-
алов. Он также является редактором 
журнала «Порфирины и фталоциани-
ны», членом редколлегии и автором 
многих статей журнала «Макрогетеро-
циклы», издаваемого в ИГХТУ.

Коллеги и ученики из Иванова рады 
поздравить профессора Томаса Тор-
реса с днем рождения и выразить ис-
креннюю надежду, что наши контакты 
продлятся еще долгие годы!

М. Исляйкин, д.х.н.,  
профессор кафедры ТТОС
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«Учиться тяжело, но я справляюсь»
В ИГХТУ не только хорошо знают всех своих студентов, но и тех, кто, имея к нашему вузу прямое 

отношение, по каким-то причинам выбрал для себя другой «путь развития». 
Бушков – студент Химфака Мо-
сковского государственного уни-
верситета им. М.В. Ломоносова. 
Но, как и полагается, на летние ка-
никулы приехал домой, в Иваново, 
и, конечно, зашел в ИГХТУ, где 
нам и удалось побеседовать.

– Хотя все мы уверены, что 
«Химтех – лучше всех», ты, вы-
пускник химического лицея ИГХТУ, 
стал студентом самого извест-
ного, крупнейшего российского 
университета – МГУ им. Ломоно-
сова, куда был принят без экзаме-
нов как победитель олимпиад. Как 
тебе живётся там, в этом самом 
лучшем вузе страны?

– Если честно, тяжело, но 
я справляюсь. Если сравнивать 
ИГХТУ, где я учился в лицее, 
и МГУ, то здесь, в Иванове, стиль 
обучения я бы назвал более «до-
машним», преподаватель ближе 
к студентам, он контактнее, даже 
роднее. (Прим. ред. Еще бы не род-
нее, ведь в ИГХТУ работает его 

мама!). Здесь лекции читаются на 
2-3 группы, а на факультете фун-
даментальной и прикладной хи-
мии – вообще для одной группы. 
А в МГУ, на нашем факультете – 
это факультет фундаментальной 
физико-химической инженерии, 
бывают лекции для всего потока, 
где 12 групп. Здесь о каком-то ин-
дивидуальном контакте с препода-
вателем и говорить не приходится! 

– Какую специальность ты вы-
брал в МГУ?

– Моя будущая специальность 
– «Фундаментальная и приклад-
ная химия». В МГУ это 6-летний 
курс, причем специалитет.  Но по-
следний курс отдается исключи-
тельно на подготовку диплома.

Если же говорить об особенно-
стях учебы в МГУ, то здесь, и этим 
вуз гордится, – повышенная доля 
математики в учебном процессе. 
И математика сложная – матема-
тический анализ, линейная алге-
бра, это заставляет заниматься 

серьезно, «без дураков». Пробле-
мы у меня возникли и с информа-
тикой: оказалось, что я не совсем 
«на ты» с компьютером, пришлось 
приналечь. Зато с химией проблем 
никаких! Кстати, только по химии 
у нас существует рейтинговая си-
стема: контрольные точки, кол-
локвиумы, накопленные баллы. 
По остальным предметам – нет. 
И еще. Многие разделы приходит-
ся изучать самостоятельно – это 
вынесено на самоподготовку. По-
этому лекции – это только часть 
учёбы, а учебники – её другая, 
бОльшая часть. Правда, у боль-
шинства преподавателей есть свои 
сайты, где выложены все курсы 
лекций. Но я предпочитаю «жи-
вой» контакт.

– Мы беседуем накануне 1 сен-
тября. У нас для первокурсников 
первая неделя – время адаптации, 
«Неделя первокурсника». А как 
проходит 1 сентября в МГУ?

– Началось моё пребывание 

Одно из таких известных в 
Химтехе имен – «химический 
гений» николай бушков – вы-
пускник химлицея прошлого года, 
абсолютный победитель Всерос-
сийской олимпиады по химии, об-
ладатель золотой медали Между-
народной Менделеевской олимпи-
ады по химии. Сегодня Николай 

в МГУ, естественно, не с 1 сентяб-
ря, а неделей раньше, когда я при-
ехал один, без родителей, чтобы 
устроиться в общежитие и пройти 
все требуемые формальности – мед- 
осмотр, регистрацию и проч. Это 
были, пожалуй, самые неприятные 
моменты – бюрократии и в МГУ 
хватает!

Но традиция «Посвящения 
в студенты» там, конечно, есть. 
В середине сентября первокурс-
ники факультета (все, кто захочет, 
а хотят практически все) выезжа-
ют за город, в палаточный лагерь. 
Вот именно там проходят разные 
конкурсы, квесты, игры, и мы луч-
ше узнаём друг друга. Но честно 
скажу – первый год у меня был 
достаточно загруженный, поэтому 
в студенческую жизнь я не втя-
нулся – молодежные клубы, про-
екты, тусовки – это не для меня. 

Что ж, «химический монстр» 
должен оправдывать данное ему 
определение. А дал его Николаю 
Бушкову не кто-нибудь, а член 
жюри Всероссийской олимпиа-
ды школьников профессор МГУ 
Н.Е. Кузьменко.

Т. Устинова

«любимый», «хороший», «идеальный» – множеством эпитетов можно охарактеризовать людей, являющихся профессионалами, мастерами 
своего дела. как не согласиться: «мастер не учит плохому. мастер не учит хорошему. мастер – учит. и не может иначе » (Генри Лайон Олди). 

преподаватели иГхту своими знаниями открывают студентам неизведанную сторону мира знаний, в котором они  впоследствии смогут 
остаться и самореализоваться. спасибо нашим преподавателям за то, что они помогают сбываться заветным мечтам ребят!

Т. Щапова, спецкор. «Химика»

«Любимчики» студентов
 

Чтобы быть хорошим преподавателем, 
нужно любить то, что преподаешь, 

и любить тех, кому преподаешь. 
В.О. Ключевский

наверное, в этом и кроется секрет успешной профессиональной деятельности «любимых преподавателей» 
иГхту - победителей студенческого конкурса, ежегодно проводимого студенческим правительством университета. 
а что гадать, если все секреты можно раскрыть напрямую?

«Студенты назвали меня «любимым препода-
вателем». Почему? Я требователен там, где не-
обходимо, и закрываю глаза на то, что допустимо. 
Быть может, поэтому. Возможно и потому, что 
даже самую сложную теорию пытаюсь объяснить 
доступно, без «бумажек-подсказок» (это, кстати, 
студентам очень нравится). Считаю, что мои за-
нятия – интересные, а перерывы – душевно отвле-
ченные, с разговорами о личном… Я ничем не от-
личаюсь от других преподавателей нашей кафедры 
и университета, просто, как говорится, так звезды 
сошлись…». А могут ли звезды и повторно так удач-
но сходиться? Могут. Дмитрий вячеславович Фи-
липпов, доцент кафедры физической и коллоидной 
химии, который только что поделился с нами своим 
педагогическим секретом, уже второй раз становится 
победителем данного конкурса. 

«То, что студенты назвали меня «любимым препо-
давателем», было приятной неожиданностью. Я, скорее 
всего, отношусь к разряду «добрых преподавателей», 
возможно, этим и «подкупаю» ребят. Ко мне всегда 
можно обратиться с той или иной проблемой, совет по 
ее решению будет дан незамедлительно. Моя задача – 
научить студентов тому, что позволит им получить  
«работу мечты» по окончании вуза. Сфера IT – моя сте-
зя, и я искренне считаю, что в данной области знаний 
нельзя заставлять работать, хороший специалист здесь 
должен быть увлечен поставленной задачей и только 
тогда можно ожидать качественного продукта по за-
вершении. Поэтому в своей работе я не только делюсь 
имеющимися знаниями, но и прививаю к ним интерес». 
Благодаря этим рабочим моментам, евгений сергеевич 
константинов, доцент кафедры экономики и финан-
сов, – назван «любимым»  студентами Химтеха.

В ИГХТУ евгений сергеевич уже 
пятый год. Свой педагогический опыт он 
дарит ребятам 1-4 курсов направления 
«Бизнес-информатика». Преподаваемые 
им дисциплины связаны с информацион-
ными технологиями: «Программирова-
ние», «Объектно-ориентированный анализ 
и программирование», «Вычислительные 
системы, сети и телекоммуникации», «IT – 
инфраструктура предприятия», «Управле-
ние жизненным циклом ИС и управление 
IT-сервисами и контентом». Но именно про-
граммирование Евгению Сергеевичу ближе 
всего по духу.

«Любовь к процессу создания компью-
терных программ была привита еще в вузе 
(я учился в ИГТА) такими предметами, как 
«Микропроцессорная техника» и «Про-
граммирование». Именно эти дисциплины 
отличались от остальных предметов прак-
тической ориентированностью и интеграци-
ей знаний из других курсов, – рассказывает 

Евгений Сергеевич. – Неотъемлемая часть 
сферы информационных технологий – по-
стоянно пополняемый и обновляемый прак-
тический опыт, поэтому я никогда не пре-
кращаю учиться самостоятельно: регулярно 
прохожу различные курсы, в том числе и на 
английском языке, например, «Coursera» – 
образовательная платформа для дистан-
ционного обучения. Также я каждый день 
работаю над различного рода проектами, 
например, в области робототехники, кото-
рой занимаюсь в Центре робототехники и 
трехмерной печати ИГХТУ. Это, к тому же, 
мое большое жизненное увлечение. Препо-
давание – хорошая возможность поделиться 
опытом, который не прекращает наращи-
ваться год за годом, именно этот опыт по-
может моим студентам самореализоваться 
в жизни, трудоустроиться в желаемую ком-
панию. «Нет ничего невозможного!» – мой 
жизненный девиз и наставление химтехов-
ским студентам».

Дмитрий вячеславович Филиппов 
прошел путь от обычного студента ВХКаш-
ника (окончил 11 группу ИГХТУ) до препо-
давателя, любимого такими же обычными 
студентами, каким был и он. После оконча-
ния аспирантуры и защиты кандидатской 
диссертации он стал преподавателем кафед-
ры физической и коллоидной химии, хотя за-
нятия вел еще будучи аспирантом. Сейчас он 
преподает все дисциплины кафедры, и колло-
идная химия – самая любимая из них. Имен-
но эта дисциплина непосредственно связана 
с тематикой научной работы Дмитрия Вячес-
лавовича, хотя, как он сам признается, в сту-
денчестве этот предмет он не особенно жало-
вал. Что ж, аппетит, как говорится, приходит 
во время еды…

Обучение в Химтехе подарило Дмитрию 
Вячеславовичу огромный профессиональ-
ный опыт благодаря замечательным препо-
давателям, увлекательным лекциям, занима-
тельным практикам. Но особо благодарен он 
своему наставнику и научному руководителю 

Михаилу Валерьевичу Улитину. «Михаил 
Валерьевич – мой любимый преподаватель 
навеки, – рассказывает Дмитрий Вячеславо-
вич. – Увы, его уже нет с нами, но та непод-
ражаемая манера вести занятия и говорить 
о сложнейших вещах предельно ясно, тот 
неисчерпаемый запас жизненного  позити-
ва, который каждый студент и аспирант по-
лучал после общения с ним, то стремление 
«свернуть горы», пытаясь найти ответ на по-
ставленный вопрос, которое возникало при 
общении с ним, – всё это не забудет ни один 
человек, хоть раз общавшийся с Михаилом 
Валерьевичем».

«Работа преподавателя – это сложный 
труд, но, тем не менее, приносящий  массу 
удовольствия от общения со студентом, – го-
ворит Дмитрий Вячеславович. – Год за годом 
я совершенствуюсь в этой профессии. К сча-
стью, у меня появилась еще одна возмож-
ность удачно самореализоваться в жизни – 
в качестве отличного папы для моей малень-
кой дочурки…» 

Дмитрия Вячеславовича Филиппова и Евгения Сергеевича Константинова, наверное, можно было бы назвать «идеальными преподавателями», если 
таковые существуют. «Идеальный преподаватель» и «идеальный студент»… Герои нашей статьи выразили свои точки зрения относительно этих понятий. 

Д.В.: «Идеальных» преподавателей, наверное, не бывает, есть просто отличные и хорошие. Эти люди любят свою работу. Они общительные и эмоци-
ональные, в достаточной степени самокритичные, способные понимать интересы и настроения студентов. Самый сложный материал с ними становится 
доступным и интересным… Что касается «идеального студента», то вспоминается шутка, в которой говорилось, что «идеальный студент» – тот, кто смог 
«приползти» в университет к первой паре, выспаться на трех лекциях, набегаться на физкультуре и не умереть от всего этого. А если серьезно, «идеальный 
студент» для меня – тот, кто хочет учиться, кто легко ориентируется в море информации. Этот человек не должен знать ответы на все вопросы, он должен 
знать, где эти ответы можно найти. 

Е.С.: «Идеальным преподавателем» я бы назвал высококвалифицированного профессионала в своей отрасли, а «идеальным студентом» – человека, 
желающего получить максимум знаний и информации от обучения, ставящего перед собой цели и задачи, которых активно добивается и решает.


